

PLAN DE INTERVENCIÓN TERRITORIAL

SERVICIO PAÍS

CICLO 2024-2025



Región: Maule

Comuna: Rauco.

Nombre de la Intervención: Servicio País Rauco

Localidad/es: Rauco, El Parrón, Las Cruces, Tricao.

Fecha de inicio:

28-06-2024

Profesionales

Cristian Silva González, Ing. Eléctrico

Tomás Guajardo Ramírez, Sociólogo

Coordinador/a o Asesor/a Territorial: Ana Espinoza Navarro

Fundación Superación de la Pobreza

Presidenta
Andrea Repetto

Viceresidenta
Carolina Gómez

Directora Ejecutiva
Catalina Littin

Director Nacional SERVICIO PAÍS
Ernesto González

Director/a FSP Región del Maule
Gonzalo Núñez Núñez

PRESENTACIÓN

La [Fundación Superación de la Pobreza](#) (FSP) es una institución de la sociedad civil, pluralista, sin fines de lucro y con intereses públicos, cuya misión es *"contribuir a la superación de la pobreza promoviendo mayores grados de integración y equidad social en el país, que aseguren el desarrollo humano sustentable de las personas que hoy viven en situación de pobreza y exclusión social"*.

[SERVICIO PAÍS](#) es el programa de intervención social de la FSP, cuyo propósito es fortalecer capacidades de comunidades y organizaciones que habitan localidades y áreas pequeñas con altos índices de pobreza multidimensional, aislamiento y segregación socio territorial, activar sus recursos y conectarlos con las estructuras de oportunidades público-privadas, para llevar adelante proyectos que aporten al desarrollo local inclusivo, a través de la formación y descentralización de jóvenes en pleno desarrollo profesional.

El Programa [SERVICIO PAÍS](#) comprende la superación de la pobreza como un proceso de desarrollo y realización humana de alcance colectivo, que va más allá del alivio de sus peores expresiones. Superar, y no sólo aliviar, exige promover un tipo de desarrollo centrado en las personas, en un marco territorial específico y sostenido, prioritariamente, en el despliegue y potenciación de los recursos y capacidades endógenos. A esto, el programa Servicio País le denomina Desarrollo Local Inclusivo.

Contenido

Presentación.....	3
Sección I. Datos de la intervención.....	5
Sección II. ¿Qué queremos realizar a largo plazo en la intervención?	5
- Objetivo Estratégico de la intervención.....	6
- Resumen Ejecutivo de la intervención.....	6
- Grupos Humanos Priorizados.....	6
- Problemas Priorizados.....	6
- Estrategia de la intervención.....	6
Sección III ¿Qué haremos durante el ciclo anual de intervención?.....	7
- Plan Anual de la intervención.....	7
- Objetivo de fase.....	7
- Descripción Anual de la Intervención	7
- Metas.....	8
- Planificación Anual de la Intervención.....	9

GLOSARIO SERVICIO PAÍS:

INICIATIVA: Gestión de una idea colectiva, que tiene sentido en una o más problemáticas identificadas participativamente con la comunidad, y que se materializa en el desarrollo de actividades, hitos o eventos, generalmente gestionados a partir de recursos propios (autogestionados), o externos (financiamiento directo), apalancados por la misma comunidad.

PROYECTOS: Es un tipo de iniciativa que se materializa mediante recursos provenientes generalmente de la estructura de oportunidades pública o privada disponible en el territorio, como consecuencia de un proceso de Formulación, Postulación y Adjudicación.

PLAN DE INTERVENCIÓN TERRITORIAL: El Plan de Intervención Territorial es el instrumento de planificación y ejecución de las intervenciones del programa Servicio País durante un año, que permite el despliegue de diversos proyectos, iniciativas y acciones con la comunidad, mediadas por los profesionales Servicio País, que permiten resolver total o parcialmente los problemas que afectan a los grupos humanos del territorio desplegando los recursos y capacidades endógenas a través de un enfoque promocional. Este instrumento se deriva de la Estrategia de intervención.

ACCIONES: Son actividades gestionadas por el programa Servicio que se encuentran relacionadas al trabajo directo con las comunidades y la estructura de oportunidades públicas y privadas que permiten alcanzar el logro de los objetivos de la intervención, destinadas a las personas de la comunidad. Estas actividades se enmarcan sobre cuatro servicios basales: Servicio de capacitación y formación; Servicio de fomento del reconocimiento público; Servicio de intermediación y Servicio de apoyo a la asociatividad:

Se sugiere incorporar en la medida que sea pertinente, perspectiva de género en las principales acciones desarrolladas con las comunidades, las cuales son catalogadas de la siguiente manera:

- 1. Capacitación:** transferencia formal de conocimientos teóricos y/o de aplicación práctica y fortalecimiento de competencias a nivel grupal (por ejemplo: residencias de arte colaborativo, comitivas y clínicas culturales, alfabetización digital, comunidades de aprendizaje, etc.) por parte de una institución públicas o privadas.
- 2. Talleres:** proceso grupal estructurado (periódico o puntual), destinado a desarrollar competencias a través de la aplicación práctica ("Aprender Haciendo") sin una estructura institucional.
- 3. Tutorías:** proceso sistemático de trabajo personalizado, planificado y con metodología pertinente, para el fortalecimiento de competencias. (Por ejemplo: tutorías socioeducativas o de otro tipo).
- 4. Atención de público y visitas domiciliarias:** acción profesional para la resolución de problemáticas específicas con el propósito de acoger y/o generar un acercamiento formal a una persona, familia o comunidad con un propósito específico (por ejemplo: orientación respecto de un conflicto familiar; apoyo motivacional, etc.)
- 5. Asesorías y asistencia técnica:** apoyo técnico especializado destinado a generar un vínculo o conexión entre los participantes del Programa y la estructura de oportunidades para el desarrollo de proyectos y/o redes de trabajo (por ej.: desarrollo y diseño de proyectos, postulación a subsidios, etc.).
- 6. Difusión y extensionismo:** producción de programas, publicaciones y materiales destinados a dar a conocer los procesos, productos, logros y experiencias de la comunidad (por ej.: cuentas públicas) y/u orientar, difundir y acercar información y servicios a la comunidad.
- 7. Encuentros:** actividades de carácter colectivo que apuntan a generar redes de trabajo; aprendizaje de la experticia de las personas de la comunidad; trabajo en colaboración con otras agrupaciones. Pasantías

entre intervenciones. (Por ejemplo: Giras Técnicas; encuentro de artesanos; tejueleros; comunidades mapuches; escuelas rurales; entre otros).

8. Eventos: actividades de carácter masivo o abierto destinadas a posibilitar el encuentro entre organizaciones, el intercambio de experiencias y/o aprendizajes; y/o la muestra o presentación de obras y productos (por ejemplo: Ferias País; encuentro de artistas, productores, organizaciones, mateadas culturales, entre otros).

9. Reuniones con la comunidad: espacio formal o informal donde el o los profesionales se reúnen con persona/s de la comunidad (y sus grupos humanos) con el propósito de dialogar sobre temas técnicos o comunitarios asociados al despliegue de las intervenciones; diseño, planificación, desarrollo de acciones y evaluación de iniciativas y/o proyectos orientados a la resolución total o parcial de las problemáticas identificadas en el PIT.

10. Territorio biocultural: son una manera de denominar ciertas áreas geográficas, según la forma en que las comunidades humanas que las habitan interactúan con la ecología/medio ambiente del lugar, generando una cultura y una identidad más o menos distintiva.

11. Patrimonio biocultural: forma de interacción con el territorio biocultural. Suele expresarse/reconocerse en modos de vida y/o vocaciones productivas distintivas, forjados –por lo general- en largos períodos de tiempo. Estos modos de vida guardan una relación casi simbiótica con el paisaje natural/construido del cual forman parte y/o habitan. Se trata de un patrimonio particular a su contexto y difícil de encontrar en otro lugar.

12. Recursos: son los atributos y prácticas tangibles e intangibles que controlan los hogares o los individuos. Pueden ser de tipo humano, social, cultural o natural

13. Activos: es el subconjunto de recursos que son movilizados por el sujeto y le permiten aprovechar o interactuar con las estructuras de oportunidades. Como es un subconjunto de recursos, también pueden ser de tipo humano, social, cultural o natural.

14. Estructura de Oportunidades: son probabilidades de acceso a bienes, servicios o a actividades que inciden sobre el bienestar de los hogares. Permiten el uso de los recursos que ya poseen los miembros de un hogar, o bien proveen recursos nuevos útiles para la movilidad e integración social a través de los canales existentes. Se las identifica comúnmente como pertenecientes a la esfera estatal/pública, la sociedad civil o al mercado.

15. Comunidad: conjunto de personas/grupos humanos que tienen ciertos elementos en común, tales como el territorio que habitan y/o transitan, la cultura, la economía, el idioma, los ritos y costumbres, entre otros.

16. Grupo humano: conjunto de personas que mantienen relaciones sociales de alta cercanía. Han generado vínculos íntimos entre sí, se conocen y generan identidades que les permiten reconocerse como parte de un grupo y reconocer otros grupos. Poseen un portafolio de recursos propio y tienen un rol determinado en el territorio en el que se encuentran.

SECCION I. DATOS DE LA INTERVENCIÓN

Localidades Focalizadas	Rauco, El Parrón, Tricão, Las Cruces
Territorio Biocultural de referencia	Secano
Fase de escalamiento de Intervención	Fase 3
Año de inicio	2020
Año de cierre	2027

SECCIÓN II. ¿QUE QUEREMOS REALIZAR A LARGO PLAZO EN LA INTERVENCIÓN?

PLAN ESTRATEGICO DE LA INTERVENCIÓN¹

2.1 OBJETIVO ESTRATÉGICO DE LA INTERVENCIÓN (HORIZONTE DE DESARROLLO)	Fortalecer en la comuna de Rauco, la capacidad de organización y gestión comunitaria de los grupos humanos y organizaciones que habitan en la localidad <i>El Parrón</i> a fin de movilizar y articular los recursos presentes en el territorio, e impulsar un desarrollo local inclusivo.
---	--

2.2 RESUMEN EJECUTIVO DE LA INTERVENCIÓN

GRUPOS HUMANOS ² PRIORIZADOS (editable solo por el CT-AT-DR, definir caracteres)
Rauco tiene la característica de ser una comuna con una gran dispersión de sus territorios, lo que se traduce en la existencia de diferentes modos de vida, producción, y consumo, esto nos permite identificar una gran variedad de grupos humanos. Para efectos del presente plan de intervención nos centraremos en aquellos grupos humanos con los que como programa tenemos una relación más estrecha, siendo estos los habitantes del Parrón, Tricão y Rauco urbano, estos últimos se dividirán en dos grupos ya que presentan bastas diferencias que impiden agruparlos. Grupo Humano El Parrón: El Parrón es una localidad ubicada fuera del radio urbano de la comuna, aproximadamente a 40 km de la ciudad. Actualmente, cuenta con un camino en proceso de pavimentación. Sin embargo, hasta hace un año, la conectividad con este lugar era sumamente difícil. Esta situación ha llevado a los habitantes del sector a desarrollar una identidad cultural distinta a la del resto de la comuna, con formas de producción y consumo propias.

¹ La descripción estratégica de la intervención debe ser delineada por los Coordinador/as o Asesores/as Territoriales en coordinación con el o la directora regional y los profesionales SP a cargo.

²Los grupos humanos son agregaciones de población más pequeñas y que forman parte de una comunidad. Dicho de otro modo, una comunidad puede descomponerse en más de un grupo humano”

Para comenzar, es importante mencionar a los habitantes históricos del lugar, familias que han vivido en el sector por más de 100 años. Son alrededor de 60 familias con una fuerte identidad campesina, en su mayoría propietarias de sus tierras y nacidas en el sector, lo que las hace sentir un fuerte arraigo al territorio. Se dedican principalmente a la crianza de ovinos, bovinos y caprinos, destacando la crianza y venta de ovejas Suffolk. Sus animales son vendidos tanto para consumo de carne como para la producción de derivados como quesos, leche y cuero. Las ventas se realizan principalmente a través de un mercado informal con clientes que mantienen desde hace años. La crianza de los animales se lleva a cabo en las zonas montañosas del Parrón, aunque para ciertas fechas se trasladan a otros sectores de la comuna con mayor presencia de pasto. Además de la crianza de ganado, este grupo se ha dedicado a la venta de parcelas mediante la subdivisión de terrenos.

Este grupo humano está envejecido, y se compone principalmente por adultos mayores, principalmente debido a la migración de los nuevos herederos a áreas urbanas en busca de mejores oportunidades laborales, educativas o una mejor calidad de vida, ya que en El Parrón aún hay dificultades para acceder a los servicios básicos. Cabe destacar que en el sector no existe un sistema formal de agua potable; solamente hay un sistema artesanal construido por el programa Servicio País, al cual están conectadas alrededor de 75 familias, mientras que el resto debe abastecerse a través de camiones aljibes. El envejecimiento de la población es visto como un problema por este grupo humano, ya que limita muchas de sus actividades y los hace sentir desprotegidos en caso de emergencias o desastres.

Los herederos que han migrado a las ciudades de Rauco o de Curicó constituyen otro grupo humano relevante en el territorio debido a que aún mantienen un vínculo con el sector. Algunos visitan periódicamente a sus familiares e incluso se dedican a comercializar productos del Parrón en la ciudad, lo que los lleva a viajar casi todos los días. Este grupo posee una mayor capacidad económica y nivel educativo, por lo que son aliados importantes de los Parroninos históricos y pueden visibilizar una serie de problemáticas, además de tener una mayor capacidad para conectar con la estructura de oportunidades.

Por último, es necesario mencionar a los nuevos habitantes del territorio, en su mayoría familias que han adquirido terrenos a los Parroninos históricos. Este grupo busca la tranquilidad del Parrón, pero en general cuentan con movilización y se trasladan de forma permanente hacia la ciudad. No pertenecen a un grupo etario definido, ya que se encuentran tanto adultos mayores como jóvenes. Sin embargo, la mayoría ha vivido largos períodos de su vida en otros lugares, lo que aporta nuevas ideas tanto en la manera de construir como en los métodos de producción. Este grupo tiende a ser participativo y busca influir en el desarrollo del Parrón.

Todos estos grupos enfrentan problemas transversales, siendo la escasez hídrica el más acuciente. El Parrón, al pertenecer al secano costero, siempre ha sido una zona con bajo nivel de agua, situación que se ha agravado en los últimos años, lo que dificulta dar de beber a los animales y regar las plantaciones, principalmente destinadas a la alimentación del ganado. Además, al carecer de un sistema formal de agua potable, la calidad del agua para consumo humano es deficiente y, en muchos casos, insuficiente, especialmente durante los períodos estivales. Esto plantea un gran desafío para todos los habitantes del sector y para el gobierno local, que deben trabajar en conjunto para encontrar las mejores soluciones. Otra dificultad es el acceso a frutas y verduras frescas. En el lugar solo existe un pequeño negocio que abastece a la mayoría de los lugareños, pero no ofrece estos productos. La única opción es viajar a sectores más urbanizados o esperar al verdulero que pasa los martes. Esta situación podría mitigarse mediante el estímulo a la construcción y mantenimiento de invernaderos o huertas, tanto familiares como comunitarias, para lo cual se requiere el acompañamiento del gobierno local, a través de programas como PRODESAL o de organizaciones como Servicio País, que pueden impulsar estas iniciativas.

Grupo humano Tricão

Tricão es una localidad que se encuentra a unos 15 km del centro urbano de Rauco, está conectada por la ruta J-60, lo que facilita el acceso a los bienes y servicios necesarios para la subsistencia, es el último poblado antes del Parrón ya que desde acá comienza el camino hacia dicho sector.

Los habitantes históricos de Tricão son principalmente familias que han vivido en el área por varias generaciones. Este grupo se dedica principalmente a actividades agrícolas y ganaderas, con un fuerte énfasis en la producción de cultivos tradicionales como el trigo, maíz y diversas hortalizas. La ganadería también es una actividad importante, especialmente la crianza de bovinos y ovinos. Al igual que en El Parrón, la venta de productos se realiza principalmente a través de mercados informales y relaciones de largo plazo con clientes locales.

Debido a la mejor conectividad con la ciudad, Tricão cuenta con una mejor infraestructura en comparación con El Parrón, incluyendo un sistema de agua potable rural que abastece a la mayoría de las familias. Sin embargo, al igual que la mayoría de los sectores rurales, aún presenta problemas ligados principalmente con la conectividad a internet y la cobertura de telefonía móvil.

Otro desafío importante es el acceso a servicios de salud y educación. Aunque hay una escuela primaria a pocos kilómetros de la localidad, los estudiantes deben trasladarse a Rauco o Curicó para continuar su educación secundaria, lo que representa un problema para muchas familias. Por otra parte, los servicios de salud están limitados a un pequeño puesto de salud rural que ofrece atención básica, y para servicios más especializados, los habitantes deben viajar a la ciudad. Todas estas dificultades influyen en que al igual que en El Parrón la población esté envejeciendo, debido a la migración de los habitantes más jóvenes. Esto tiene repercusiones en las organizaciones sociales presentes en el territorio, las que, según los antiguos habitantes, eran sumamente activas en años anteriores, pero debido al envejecimiento de la población y sobre todo después de la pandemia, han visto un declive en la participación y capacidad de asociatividad.

El sector de Tricão presenta varias características positivas que pueden ser útiles para el programa y podrían tener un impacto en la comuna. Por una parte, cuenta con un grupo de líderes consolidado y participativo, que se involucran en las intervenciones y quieren aportar al desarrollo de la localidad. Además, en el sector existen unos quioscos creados para que se comercialicen productos, este espacio tiene basta proyección ya que está al lado de la ruta, teniendo gran flujo vehicular, sobre todo de turistas que van hacia la costa.

Grupo humano Gestores Culturales

Este grupo humano está compuesto principalmente por personas de entre 20 a 60 años que han nacido y vivido una parte importante de sus vidas dentro de la comuna de Rauco, por lo que tienen una fuerte cercanía con la cultura y tradiciones campesinas. En su mayoría son personas que han accedido a un mayor nivel educacional, muchos han tenido estudios universitarios, por ende, poseen otras herramientas para mirar y experimentar el territorio. Los mueve un fuerte interés por incentivar la cultura en la comuna, realizando diversas actividades que vayan en pro de resaltar la cultura patrimonial, pero también integrando expresiones culturales más modernas.

Este grupo está integrado por cultores de diferentes tipos, ya sean del rubro de la artesanía, la música, el circo, o la investigación y rescate patrimonial. Esta diversidad los hace un grupo sumamente valioso, ya que poseen diversas habilidades que son útiles para rescatar el patrimonio cultural rauquino y acercar a la población expresiones artísticas que no son muy frecuentes dentro de este territorio. Por otra parte, al ser miembros de la comunidad, se les hace más fácil identificar los intereses del común de los habitantes y debido al mayor nivel educacional, son capaces de conectar de manera eficaz con la estructura de oportunidad.

Grupo Humano Emprendedoras Incipientes

Este grupo está compuesto principalmente por mujeres de entre 40 a 70 años, la mayoría son madres y jefas de hogar, por lo que ven en sus emprendimientos una forma de aportar económicamente a sus hogares. Son un grupo con interés en participar de actividades que les aporten en el desarrollo de su negocio, ya sean, charlas, capacitaciones o ferias.

Si bien algunas desarrollan su emprendimiento hace años, lo hacen a baja escala, teniendo ventas intermitentes y no dedicándose cien por ciento a su negocio, esto debido a que deben cumplir con labores domésticas y de maternidad. El principal problema que presentan es la falta de espacios para trabajar cómodas y el tiempo que deben dividir entre su familia y el emprendimiento.

En su mayoría son personas que no poseen un nivel educacional alto, por lo que el manejo de su emprendimiento es bastante básico, no suelen tener un plan de negocios ni estrategias de venta, esto hace que sea necesario realizar capacitaciones que les desarrollen dichas habilidades para que puedan proyectar su negocio y mejorar su calidad de vida.

PROBLEMÁTICAS PRIORIZADAS**CAMBIO CLIMATICO Y ESCASEZ HIDRICA**

El aumento de las temperaturas y la menor disponibilidad de recursos hídricos es una problemática que afecta a gran parte del país. En Rauco, comuna con una gran componente campesina, afecta directamente en los modos de producción y habitar del territorio. En el Parrón el acceso a agua potable para consumo humano es una prioridad debido a que los pozos profundos presentan cada año niveles más bajos, derivando en la inseguridad de los habitantes respecto a esta necesidad básica para la supervivencia humana. También se ven afectadas la agricultura y la ganadería debido a la falta del recurso básico para el desarrollo de éstas, generándose un debilitamiento de la autonomía de las familias, las que han tenido que modificar sus modos de vida o abandonar el territorio

ASOCIATIVIDAD/VINCULACIÓN

Existen diferentes modos de producción en el territorio, el más representativo es sin duda el agro, sin embargo, los practicantes de este oficio sufren algunas problemáticas relacionadas a su avanzada edad, tales como el analfabetismo, la falta de acceso a información, la incapacidad de conectarse con lo virtual. Es por esto que muchas veces no tienen acceso a oportunidades de desarrollo o a la oferta pública. Por otra parte, emprendedores más jóvenes no han recibido formación respecto a las herramientas para desarrollar con éxito un negocio, cayendo en frustración y abandono de sus emprendimientos. Se considera necesario generar redes tanto para difundir información relevante como para generar espacios comunes de educación en la temática del emprendimiento de modo de dar cobertura a las distintas necesidades que se presentan en la comuna.

VISIBILIZACION DEL PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL

Acelerados procesos de urbanización y migración han llevado a la perdida de la valoración de los modos de vida tradicionales de la comuna como pueden ser relatos orales, prácticas campesinas y tradiciones culturales. Esta falta de reconocimiento del patrimonio biocultural inmaterial resulta en la perdida de la identidad local, merma la capacidad de organización y participación, la cohesión social y la diversidad, finalmente el crecimiento de las personas y las comunidades en su potencial y habilidades.

GESTION DEL RIESGO DE DESASTRES

La localidad del Parrón está compuesta por una importante componente de adultos mayores. Este alto grado de envejecimiento ha afectado su capacidad de realizar sus actividades productivas tradicionales propias del campesinado tradicional, afectando sus fuentes de ingresos y haciéndolos dependientes en

muchos casos de sus pensiones (bajas debido a su actividad informal) y el apoyo de sus hijos. Por otra parte, su baja capacidad de desplazamiento afecta su participación en actividades comunitarias y de organización, por lo que se ven afectadas sus capacidades de iniciativa, vinculación, participación y gestión a nivel comunitario, mermando también su autoestima y autovaloración. Una última problemática ligada al envejecimiento es la vulnerabilidad en caso de emergencia, sobre todo porque, en muchos casos, los adultos mayores del Parrón viven solos, no cuentan con vehículos ni medios de comunicación y sus redes de apoyo son otros adultos mayores, generando que, en contextos de emergencia, exista un alto grado de amenaza contra su integridad y su vida.

ESTRATEGIA DE LA INTERVENCIÓN

Fase 1 vínculo significativo y activación comunitaria (2020-2021) en Parrón, comuna de Rauco, se desarrollan actividades para profundizar en diagnóstico socioterritorial, y un plan de intervención.

Junto a la comunidad se trabajó en la instalación de un sistema de agua, que conecta a 73 familias a un pozo, para el suministro de agua, en cada vivienda con su respectivo medidor de agua. En la fase se logra la formación y constitución el Comité de agua potable de El Parrón.

Fase 2, de escalabilidad asociativa (años 2022 – 2023), en Parrón se continúa trabajando junto a la comunidad en el mejoramiento del sistema de agua, con énfasis en la instalación de Paneles Fotovoltaicos, financiados con presupuesto del Proyecto Activa Sécano. Además, se desarrollar Escuela Hídrica del Parrón, con la finalidad de acercar a la estructura de oportunidades a la comunidad del Parrón. Es importante en la intervención el acercamiento a la localidad de Tricão, para recuperar espacio de ventas, para productores locales, De forma transversal el programa desarrollo Escuela de Emprendimiento, para mujeres, lo que permite la formación de agrupación de emprendedoras, quien realizan ferias y participan de actividades de formación.

Fase 3, de escalabilidad estratégica y construcción del horizonte de desarrollo local (2024-2025)

Durante el presente año la intervención pasa a la fase de escalamiento estratégico, por lo que el foco estará centrado en la creación de vínculos territoriales que permitan forjar un tejido social sólido, a través del cual se puedan formar asociaciones de segundo piso, este tipo de agrupaciones tienen la característica de ser espacios de trabajo entre varias organizaciones, por lo que tienden a trabajar entorno a objetivos que competen a una mayor cantidad de personas, además, las asociaciones de segundo piso, permiten realizar proyectos de mayor envergadura, a través de un trabajo en conjunto de varios actores presentes en el territorio.

La planificación del presente ciclo (2024-2025) tiene en plena consideración la fase a la cual entra la intervención, por lo que contempla un trabajo exhaustivo con la Mesa de Cultura, espacio que comenzó a articularse durante el segundo semestre del año anterior. En esta mesa de trabajo convergen variadas agrupaciones ligadas al quehacer cultural, entre ellas: la fundación para la cultura y el desarrollo, La Gredosa circo, la entidad para el desarrollo integral de la mujer, y diferentes cultores e individualidades interesadas. Es un espacio de diálogo y de organización donde diferentes cultores pueden aportar ideas y presentar sus proyectos. El objetivo de esta asociación de segundo nivel es potenciar la cultura en Rauco mediante el trabajo en conjunto de diferentes gestores culturales residentes en diversos territorios de la comuna.

Por otra parte, Rauco al igual que el resto de la región del Maule y del país, se encuentra atravesando por una crisis hídrica que afecta todas las dimensiones del diario vivir. El hecho de que Rauco sea una comuna rural presenta otros desafíos para poder abordar este problema, debido principalmente a que en muchas localidades de la comuna el suministro de agua es gestionado por servicios sanitarios rurales, por lo que

es de primera necesidad comenzar a incidir en la asociatividad de estas organizaciones, aportando en la creación de espacios de diálogo, donde puedan expresar sus inquietudes, busquen soluciones a problemas comunes y se nutran unos de otros. Es por esto que se comenzará a gestionar una mesa de trabajo conformada por todos los servicios sanitarios rurales existentes en la comuna, tanto aquellos que estén plenamente conformados, como aquellos que estén en vías de formalizarse. Esta iniciativa tiene estrecha relación con nuestra intervención en El Parrón, ya que estas mesas de trabajo serán de mucha enseñanza para el comité, dialogar con otros servicios sanitarios rurales con más experiencias puede ser de ayuda para afrontar las dificultades que se le presentan como organización incipiente. Además, el estar insertos en una asociación de segundo piso les permite conectar de manera más eficiente con la estructura de oportunidad, pudiendo apostar por proyectos más ambiciosos y de un interés colectivo. Cabe mencionar también, que durante la intervención 2023 se realizó una actividad de dialogo respecto a la problemática del agua, donde fueron invitadas personas representantes de los APRs de la comuna. En esta actividad participó la dirigente social Julieta Cortez, quien nos visitó desde la comuna de Canela, ella cuenta con amplia experiencia en temas de gobernanza local y agrupaciones de agua, por lo que su participación fue de mucha ayuda para incentivar a los miembros de los servicios sanitarios rurales locales, resultando un espacio de dialogo bien valorado entre los dirigentes ligados a la gestión hídrica.

Fase 4, de consolidación estratégica (2026-2027), se espera dar continuidad a la ejecución de la planificación estratégica y el portafolio de proyectos asociado a cada uno de los temas priorizados por la comunidad del Parrón. Se contribuirá a generar espacios de incidencia y acercamiento con la estructura de oportunidades, como es la solución definitiva para acceder a SSR.

SECCIÓN III ¿QUE HAREMOS DURANTE ESTE CICLO ANUAL DE LA INTERVENCIÓN?

PLAN ANUAL DE LA INTERVENCIÓN

3.1 OBJETIVO DE FASE	Fase 3: escalabilidad estratégica Favorecer el escalamiento estratégico de la localidad del parrón con acuerdo de un horizonte de desarrollo local inclusivo y un proceso de planificación estratégica en conjunto con el municipio de Rauco y grupos humanos que habitan la localidad de el Parrón.
----------------------	---

3. 2 DESCRIPCIÓN ANUAL DE LA INTERVENCIÓN

La intervención Servicio País Rauco 2024 corresponde al primer año de la fase 3 del modelo de intervención Servicio País por lo que se perfila como un nuevo desafío tanto para los profesionales como para las comunidades y organizaciones con las que se trabaja.

En este sentido, el grupo humano ancla de la intervención corresponde a los habitantes del Parrón, con quienes se ha trabajado arduamente durante las dos fases anteriores, y quienes han desarrollado habilidades para la gestión comunitaria del sistema de agua potable construido gracias a su organización y el trabajo con la fundación (FUSUPO), el municipio de Rauco y el Estado. En la localidad, antes de la intervención del programa no existía ningún tipo de sistema de agua potable para suministrar a las viviendas, y las únicas fuentes de agua, además de la lluvia, son pozos profundos escasos en el sector. Este año se busca vincular a la comunidad con organizaciones e instituciones en torno a tres temáticas estratégicas : la gestión del agua en contexto de cambio climático a través de medidas como diversificación de fuentes de agua para consumo humano y productivo, a través del intercambio de experiencias con otros sectores campesinos de la comuna, en un espacio que tiene la intención de presentarse como una mesa de asuntos hídricos y que busca, por una parte, generar una asociación de las diferentes organizaciones ligadas al trabajo con el agua en la comuna, y por la otra, vincularse con la estructura de oportunidades para buscar soluciones a los problemas que puedan identificar a través del trabajo conjunto, robusteciendo así la gobernanza local y la gestión hídrica en las comunidades; otra línea de trabajo para este año buscará fomentar la actividad productiva, por una parte a través de la vinculación de los agricultores locales con el programa PRODESAL, fomentando la agricultura familiar campesina entendiéndola como un medio de sustento y autonomía en una localidad aislada como es el Parrón, y, por otro lado, se buscará dar un uso productivo a los derivados de la crianza de cordero, como es en particular la lana de oveja, que actualmente no está siendo comercializada por los crianceros locales, lo que, a través de un trabajo colectivo, se visualiza como una potencial fuente de ingresos para los practicantes de esta actividad tradicional y representativa del territorio. Finalmente, una tercera línea de trabajo corresponde al desarrollo de un plan comunitario de emergencia, lo cual se sustenta en el envejecimiento de la población derivado en riesgos de caídas y accidentes incrementado en contextos de amenazas o urgencias como pueden ser incendios, terremotos e inundaciones, este plan de emergencia buscará vincular a la comunidad y designar responsables de velar por el estado de sus vecinos en los diferentes eventos que se pudieran presentar, y, será desarrollado en conjunto con el municipio, el servicio de salud local y Senapred

Respecto de los grupos humanos complementarios, se proyecta el trabajo con la organización de emprendedoras de Rauco a través de dos líneas: primero el fortalecimiento de sus capacidades de gestión en torno a sus emprendimientos a través de una escuela para emprendedoras desarrollada en alianza con la facultad de ingeniería industrial de la Universidad Autónoma, y en una segunda línea de acción, se desarrollará un trabajo con enfoque de género a través de talleres y capacitaciones con énfasis en la promoción de los derechos de la mujer, el empoderamiento femenino y la autovaloración. Este grupo de emprendedoras se ha caracterizado por su interés en el desarrollo integral de la mujer y viene derivando su trabajo hacia el área social y comunitaria, por lo que facilitar espacios de formación para ellas a través

de la estructura de oportunidades se considera estratégico para su eventual consolidación dentro de la comuna como organización para mujeres con distintas problemáticas.

Un segundo grupo humano complementario corresponde a los habitantes de Tricao. Esta localidad se caracteriza por una fuente componente rural y campesina. El trabajo con el programa ha consistido en la búsqueda de oportunidades para el mejoramiento del espacio público existente, sin llegar a resultados satisfactorios a la fecha. Durante este año se buscará impulsar la actividad de la comunidad por medio del diseño participativo del recinto donde se encuentra la junta de vecinos, de modo que, a través de la oferta pública, en un segundo momento, puedan buscar oportunidades para llevar a cabo un proyecto integrador y que permitiría un espacio para el comercio local gracias a su posición estratégica en la ruta J-60 de camino a Iloca, dinamizando la economía local y promoviendo el desarrollo de sus habitantes.

Finalmente, se impulsará la actividad de la única organización de segundo piso presente a la fecha. La Mesa de cultura de Rauco se identifica como un espacio autoconvocado de colaboración y coordinación de las organizaciones ligadas al quehacer cultural en la comuna. Mediante el trabajo con el programa se buscará entregar herramientas para la organización, la comunicación y resolución de conflictos que permitan su permanencia en el tiempo. Se considera relevante también, vincular la mesa de cultura con instancias institucionales de modo de favorecer su incidencia en la vida pública y el que hacer institucional poniendo en valor nuevas ideas y la incidencia de la sociedad civil en el gobierno local.

El trabajo de este año se sustenta en parte, en el proceso de evaluación participativa realizado el año 2023, donde se identificaron algunos puntos débiles en la vinculación de las organizaciones sociales con el municipio. Algunas de ellas son: la falta de espacios para desarrollo del emprendimiento local, como ferias permanentes o centros de apoyo para la capacitación y formalización, también fue mencionada la falta de participación ciudadana y uso de los espacios públicos, consecuencia directa de la pérdida del valor de las organizaciones sociales y un bajo incentivo a las organizaciones. Otro punto importante tiene que ver con la valoración de la cultura local y el sentido de identidad, existe un descontento respecto a la gestión del municipio en materia de cultura, por lo que se buscará propiciar espacios de incidencia de las organizaciones y las nuevas ideas en las actividades culturales a desarrollar.

3.3 METAS ANUALES DE LA INTERVENCIÓN

INDICACIONES: Equipo Regional (CT y DR) seleccionan las metas correspondientes (columna F) de acuerdo con la fase y al año de intervención.

* Las metas marcadas en naranjo son las que deben seleccionar de acuerdo a la fase de intervención. Las demás son metas fijas para todas las fases.

Que debemos impulsar para este año:				
Componente	Objetivo (Lo que se espera lograr)	Productos disponibles (Acciones concretas para alcanzar el objetivo)	Indicador (¿Cómo se mide el producto?)	Meta (Cantidad)
Fortalecimiento organizacional	1. Forjar un vínculo significativo de las organizaciones con el programa	1.1 Incorporación/mantención de organizaciones	1.1.1 N° de organizaciones apoyadas por el Programa	Fase 1-2 en adelante: Al menos dos organizaciones incorporadas o de continuidad
		1.2 Acciones de reforzamiento/mantención del vínculo	1.2.1 N° de acciones de reforzamiento de vínculo ejecutadas	Al menos 4 acciones que refuerzan el vínculo entre las organizaciones y los JSP
	2. Promover la capacidad de reflexión respecto de las problemáticas que les afectan y los logros alcanzados	2.1 Actividades de Planificación/Evaluación	2.1.1 N° de acciones ejecutadas de planificación/evaluación	Fase 3-1: al menos 2 acciones de planificación o evaluación
		3.1 Iniciativa autogestionada o con financiamiento MDSF ejecutada	3.1.1 N° de iniciativas ejecutadas para desarrollar capacidades de implementar acciones colaborativas intra-inter organizaciones	Al menos 2 iniciativas ejecutadas (incluye proyectos e iniciativas autogestionadas o con financiamiento MDSF)
		3.2 Capacitaciones para el fortalecimiento organizacional	3.2.1 N° de capacitaciones para el fortalecimiento organizacional	Al menos 2 capacitaciones para el fortalecimiento organizacional
		3.3 Otras acciones ejecutadas para fortalecimiento organizacional	3.3.1 N° acciones (productos) ejecutadas para el fortalecimiento organizacional	Al menos otras 4 acciones ejecutadas para el fortalecimiento organizacional
Vínculo con estructura de oportunidades	4. Promover un rol activo de los líderes respecto de la estructura de oportunidades del territorio	4.1 Postulación de proyectos con financiamiento externo	4.1.1 N° de proyectos postulados de manera colaborativa	Al menos 1 proyecto postulado
		4.2 Acciones de fomento del conocimiento de la E.O.	4.2.1 N° de acciones ejecutadas que fomentan el conocimiento de la EO	Al menos 1 acción ejecutada que fomente el conocimiento de la EO.
		4.3 Acciones de vinculación e incidencia sobre la E.O.	4.3.1 N° de acciones ejecutadas que fomentan el vínculo o incidencia con la EO	Fase 3-1: Al menos 2 acciones realizadas que fomenten el vínculo o incidencia con la EO

3.4 PLANIFICACIÓN ANUAL DE LA INTERVENCIÓN (Sección desarrollada por JSP en coordinación con CT-AT quien valida la planificación anual)

Link



Cuadros PIT_ciclo
2024-2025.xlsb

- 1.- Se debe hacer doble click sobre el icono**
- 2.- Hacer click en el icono de Excel en la cinta de opciones**



- 3.- Aparecerá un mensaje. Presionar habilitar**

